

reliques de saint Galaetore et réduire en cendres l'église de Saint-Julien et d'autres chapelles. Les tombeaux des souverains du Béarn furent ouverts et leurs cendres profanées. A Orthez, les protestants ouvrirent le sépulcre de Gaston de Foix, et tirèrent " au rampeau avec sa tête comme avec une boule à quilles. " Pas une église n'était épargnée. Les Augustins d'Orthez furent massacrés, dans des circonstances dramatiques : un Dominicain de Marlaas eut les yeux arrachés et on le força ensuite de les manger ; un autre fut mis à mort. "

(Dubarrat, *La Tolérance de Jeanne d'Albret*. Pau, 1895).

La deuxième Saint-Barthélémy eut lieu le 24 août 1752, et voici ce qu'on lit dans Barthélémy, Erreurs et mensonges historiques ;

" Il s'en faut bien cependant que toute la population prit part à ces scènes sanglantes. Beaucoup de catholiques cachèrent chez eux les huguenots poursuivis. Les presbytères et les couvents en sauvèrent un grand nombre. A Lisieux, l'évêque les reçut dans son palais et les défendit courageusement de la fureur du peuple.

A Nîmes où le souvenir de la fameuse *Michélade* (1567) 28 septembre, était encore assez récent, il n'y eut pas une goutte de sang versé. Il en fut de même en Provence, dans le Dauphiné, en Bourgogne, en Auvergne, en Gascogne, enfin dans le plus grand nombre des provinces. Dans le moment même, on exagéra le nombre des morts. A Paris seulement, on parlait de 10.000. Mais ensuite, quand on a voulu faire le compte exactement, les historiens protestants eux-mêmes n'ont pu en trouver plus de 786 pour toute la France. Sur ce nombre, 152 avaient été tués à Paris. C'est ce que l'on peut voir dans le *Martyrologe huguenot* imprimé en 1582. Dix ans après l'événement (Voir *S Victor* t. III, p. 198), le terrible baron des Adrets à lui seul avait fait périr six fois plus de catholiques. "

### L'écroulement d'un pont

Un pont de chemin de fer, près de Cornwall, Ontario, à la veille d'être inauguré, puisque son tablier était en partie posé, s'est écroulé par sa propre puissance. Une quinzaine d'ouvriers, paraît-il, ont été tués, et une vingtaine d'autres ont été grièvement blessés. "